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ЗОЛОТЫЕ ГОРЫ. Гора полигона твёрдых бытовых отходов возвышается над полями на уровне 3-4-этажного дома. Случчанин Андрей Кле-
зович живёт в одной из соседних с городской свалкой деревень. Для него полигон ТБО — источник доходов вот уже в течение 8 лет. Фото: 
Алесь Достанко

Слуцкая город-
ская свалка.  
Почти весь мусор 
из наших квартир 
и домов (а это 
десятки машин 
в день) находит 
здесь своё при-
станище. Но 
не последнее. 
Сюда как на рабо-
ту приходят случ-
чане, которые на 
«золотоносном 
руднике» зараба-
тывают себе на 
жизнь. Об этом 
наш репортаж и 
интервью с одним 
из «менеджеров» 
городской свалки.

с. 8-9

Менеджеры городской свалки

Весна-2015

Если бы  
я был мэром  
12 городка
Жители этой части 
Слуцка говорят о 
том, что их волнует

с.2

a a
Что и как часто 
можно ввозить 
из-за границы
Подробности  
о новых  
ограничениях

с.2

Обновлённое расписание 
движения поездов с.30

частных 
объявлений   

с. 22-26

645185 
рекламных 
предложений 
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Цэны і тарыфы 
тыдня з 1.03.2015 г. 
(у рублях)

Водазабеспячэнне (1м3)
- з лічыльнікам
да 140 л/1 чал.
- без лічыльніка 

Электра-
�энергія�
(1кВт.г)

а) дамы без эл.пліт
▪ да 150 кВт/г
▪ да 300 кВт/г
▪ звыш 300 кВт/г

б) дамы з эл.плітамі
▪ да 250 кВт/г
▪ да 400 кВт/г
▪ звыш 400 кВт/г

в) дамы без эл.пліт,
гар.вады і прыр.газу
▪ да 300 кВт/г
▪ звыш 300 кВт/г

Электра-
энергія
(1кВт.г)

1 435,8

5 400

810,7
1053,9
1467,5

 866,3 
1 467,5

953,8
1239,4
1467,5

ТЭРЫТОРЫЯ ЧЫТАЧА

    5  
млн

 €

Что�волнует�жителей�
микрорайонов,�схожи�
ли�проблемы�горожан,�
проживающих�в�разных�
уголках�Слуцка?�Коррес-
пондент�«ІК»�«вышла�
в�народ»�в�12�городок�
и�задала�его�жителя�м�
один�вопрос:�«Если�бы�
вы�были�мэром�вашего�
микрорайона,�что�бы�вы�
изменили�в�нём?»

Ирина 
Самусевич, 
работник 
ЖКХ:
— Я бы изме-
нила останов-

ку, которая на-
ходится напротив СШ №9. 
Снесла бы её и оставила 
только опознавательный 
знак остановочного пункта. 
Для простых людей оста-
новка в виде замка выгля-
дит  необычно и красиво, но 

некоторым кажется, что это 
всего лишь комфортный 
общественный туалет.

Станислав
 Цуба, 

временно 
безработный:
— Если бы я 
был мэром, я 

бы починил все 
дороги и тротуары в этом 
районе. По ним ни пройти, 
ни проехать на машине не-
возможно. Это не дороги, а 
сплошные колдобины, ямы 
и трещины. А сейчас вдо-
бавок ещё и грязь повсюду. 

Владимир 
Хотько, 
пенсионер:
— Если бы я 
был мэром 12 
городка, я бы 

приказал сде-
лать на всех улицах хоро-

шее освещение. Фонарей 
стоит много, но большин-
ство из них не работает. Я 
люблю гулять перед сном, 
но с таким освещением, как 
в нашем районе, ходить ве-
чером по улицам страшно 
и опасно. 

Валерия 
Паскаренко, 
временно 
безработная:
— Я бы в пер-

вую очередь  взя-
лась за улицу Гагарина и 
полностью перестроила бы 
её. Снесла бы все старые 
здания, а на их месте по-
строила бы новые светлые и 
красивые дома. В крайнем 
случае сделала бы капи-
тальный ремонт имеющих-
ся в 12 городке построек. 
Этот район очень серый, 
ему не хватает ярких кра-
сок и свежести. 

Светлана 
Крестовская, 
пенсионерка:
— В 12 город-
ке нужно по-

строить хорошее 
семейное кафе. Жителям 
района, чтобы просто по-
сидеть где-то за чашечкой 
кофе, нужно ехать в город. 
Это очень неудобно и зани-
мает много времени.

Александр
 Ковалей, 
временно 
безработный:

— В этом рай-
оне есть участок 

консервного завода, кото-
рый сейчас не функциони-
рует. Раньше там произво-
дили сок. Если бы я был 
мэром, я бы снова запустил 
в работу это здание. Сде-
лал бы из него фабрику или 
завод, который приносил 

бы деньги городу и дал бы 
новые рабочие места его 
жителям.

Татьяна 
Крукович, 
работник 
рынка:
— На мой 

взгляд, в этом 
районе есть всё необходи-
мое. Единственное, что 
бы я переделала, если бы 
у меня были полномочия 
мэра, так это парк. Не во 
многих районах Слуцка 
есть такое хорошее место 
для прогулок на свежем 
воздухе, как в 12 городке. 
Правда, сейчас там не по-
гуляешь — парк дикий. А 
вот если его облагородить: 
поставить лавочки, сде-
лать красивые тропинки, 
хорошее освещение, то по-
лучится прекрасное место 
для прогулок.

Зинаида 
Гнуда, 
пенсионерка:
— В 11 город-
ке стоят ларьки 

от заводов и ком-
бинатов, в которых можно 
приобрести фирменную 
продукцию. Я бы и в на-
шем районе такие поста-
вила, чтобы жители поку-
пали всегда только свежие 
и качественные продукты. 
А ещё я бы оборудовала 
около магазина прилавок 
с фруктами и овощами, что-
бы не приходилось за ними 
на рынок ехать. 

8ЗВОНИТЕ. Следу-
ющий «выход в народ» кор-
респондент «ІК» планирует 
в район улицы Копыль-
ской.  (801795) 5 24 07

Жителям 12 городка  
нужно облагородить 
парк и построить 
семейное кафе

В�свя�зи�с�приня�тием�
новых�мер�ввозить�из-
за�границы�электротех-
нику,�бытовую�и�кухон-
ную�технику�можно�раз�
в�три�года,�а�комплект�
автомобильных�шин�—�
раз�в�два�года.

Об этом сообщается 
на сайте Государственно-
го таможенного комитета 
(ГТК). Несмотря на то, 
что изменения вступили 
в силу только 10 марта ны-
нешнего года, исчисление 
указанных сроков произво-
дится с 31 марта 2014 года. 
Так, купив за границей в 
прошлом году телевизор, 
обновить покупку вы смо-
жете только в 2017 году. 

Ограничения на ввоз то-
варов коснулись бытовой 
и кухонной техники, сан-
техники, электротоваров, 
компьютеров и планшетов, 
телевизоров, детских коля-
сок и других. Лимит дей-
ствует только для товаров 
одной группы. Например, 
привезти из-за рубежа два 
холодильника уже нель-
зя: второй будет облагаться 
пошлиной. 

В течение двух лет бес-
пошлинно можно привез-
ти только четыре летние 
или зимние шины и четы-
ре диска для автомобиля. 
Владельцев мотоциклов, 
мопедов и мотороллеров 
ждёт ещё больший ли-

мит — всего 2-3 единицы 
товара. При ввозе нужно 
будет документально под-
твердить таможенникам 
право собственности на 
транспортное средство. 

Как отмечают в ГТК, 
целью изменений правил 
является отделить товары, 
предназначенные действи-
тельно для личного поль-
зования, от товаров, вво-
зимых под видом таковых. 

«Анализ показал, что 
время службы бытовой тех-
ники или сантехнического 
оборудования составляет, 
как правило, не менее пяти 
лет, шин — не менее двух 
лет, — поясняют в ГТК. — 

Мониторинг перемещения 
товаров физическими ли-
цами за прошлый год по-
казал значительные объ-
ёмы беспошлинного ввоза 
товаров под видом личного 
пользования, а на самом 
деле продукция предна-
значалась для последую-
щей реализации». 

Был отмечен объём реа-
лизации товаров на рын-
ках или в интернет-ма-
газинах без документов, 
подтверждающих легаль-
ность их ввоза. За про-
шлый год физлицами 
было ввезено только шин 
к транспортным средствам 
на сумму более 5 миллио-

нов евро. И это без уплаты 
таможенных платежей. 

Таможня уточняет, что 
правила не действуют, 
если вы будете платить 
пошлину.

В комментарии Еврорадио 
экономист Сергей Чалый 
высказал мнение, что за-
дача нововведений откро-
венна и проста — сократить 
потребительский импорт.

Отдел писем

8ПОДЕЛИТЕСЬ. 
Насколько данные изме-
нения коснулись ваших 
планируемых покупок?  
 info@kurjer.info

Новые ограничения на покупки за границей

На�минувшей�неделе�
«Кур’ер»�поинтересовал-
ся��у�читателей�своего�
сайта�kurjer.info�«Впере-
ди�время��субботников.�
Что,�на�ваш�взгля�д,�
нынче�требует�особого�
внимания��в�плане�наве-

дения��поря�дка�и�благо-
устройства?»

Как выяснилось, больше 
всего опрошенных беспо-
коит состояние дорог — 
34%

Алесь Достанко

Прежде всего  
благоустроить дороги

За прошлый год 
физическими ли-
цами было вве-
зено только шин 
к транспортным 
средствам на сум-
му более 5 милли-
онов евро. И это 
без уплаты тамо-
женных платежей.

Инфографика: Анна Лещенко

Инфографика: Анна Лещенко

Всего проголосовал 101 человек
kurjer.info, 

9-16 марта

Впереди�время��субботников.�Что,� 
на�ваш�взгля�д,�нынче�требует� 
особого�внимания��в�плане�наведения��
поря�дка�и�благоустройства?

горпарк

34%
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8%

10%

9%

7%
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уровень 
озеленения 
города

состояние  
дорог

состояние  
подъездов  
домов

дворы 
много-
этажек

ничего 
не бес-
покоит

состояние деревень региона

все кладбища

внешний 
вид многих 
зданий
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Каналізацыя (1 м3)
- з лічыльнікам
да 140 л/1 чал.
- без лічыльніка

1. па лічыльніку (1м3)
ацяпляльныя прыборы:
    зіма            лета     
   623,3          2 281,8

2. без ліч-ка (з 1 чал)
а) газавая пліта  
б) газавыя пліта 
і калонка

3. па лічыльніку (1м3)  
4. без ліч-ка (з 1 чал)
- газавая пліта          
Газавы балон (21 кг)

Газ�

Зв
ад

ка
ва

ны

П
ры

ро
дн

ы

958,6

3 600

18 150

52 400

9 658,7

18 150
90 950

Тэлефонныя размовы 
▪ па горадзе і раёне
▪ міжгароднія
▪ абанплата

44,6
89,4

17 650

ДАЙДЖЭСТ

Кроме�форсированной�
подготовки�к�посевной,�
наш�регион�жил�и�другими�
насыщенными�события�-
ми:�от�весенних�я�рмарок�
до�облавы�на�волков.

Солигорск
В ПИКУ КОЛОРАДСКИМ 
ЖУКАМ. Учащаяся Старо-
бинской школы Дарья За-
лесская удостоена диплома 
I степени в научно-инженер-
ном конкурсе Belarus Science 
and Engineering Fair-2015, 
прошедшем недавно в Мин-
ске на базе Белорусского 
государственного универ-
ситета информатики и ра-
диоэлектроники. 

СЕЛЬХОЗЯРМАРКИ СО-
ЛИГОРЩИНЫ. С 14 марта 
в Солигорском районе старто-
вали сельскохозяйственные 
ярмарки. 

Расширенная продажа 
продовольственных и не-
продовольственных товаров, 
картофеля и плодоовощной 
продукции, посадочного 
материала в столице шах-
тёров, а также в городских 
посёлках Старобин и Крас-
ная Слобода пройдёт 21, 22, 
28, 29 марта. Торговля бу-
дет осуществляться с 9.00 
до 16.00. 

Копыль
ПРОБЛЕМЫ ПОД КОН-
ТРОЛЕМ. Семён Шапиро, 
председатель Минского 
обл исполкома, провёл при-
ём граждан в Копыльском 
районе. За три часа было 
рассмотрено тринадцать об-
ращений, которые касались 
улучшения жилищных усло-
вий, ремонта, приватизации 
жилья, принадлежащего 
сельхозпредприятиям. Неко-
торые проблемы были реше-
ны на месте, другие взяты на 
личный контроль губернато-
ра. Среди них задолженность 
по выплате зарплаты на за-
воде «БетонБокс» и расшире-
ние частного кондитерского 
предприятия «Салита-Бис». 

Любань
ПОСТРОЯТ ВТОРОЙ 
ХРАМ. Недавно в Любани 
состоялись общественные 
слушания по вопросу ре-
гистрации православной 
общины и строительства 
храма в честь Казанской 
иконы Божией Матери. 
Участвовали в обсуждении 
более ста жителей города, 
представители власти, мест-
ное духовенство, епископ 
Слуцкий и Солигорский 
Антоний. Была отмечена не-
обходимость строительства 

второго культового здания 
в городе и принято решение 
о необходимости регистра-
ции православной общины. 
Будущий храм, по словам 
владыки Антония, будет не 
только местом молитвы и бо-
гослужения. На приходской 
территории разместится 
духовно-просветительский 
молодёжный центр, детская 
игровая площадка, зона Wi-
Fi. Представители районной 
власти предложили для бу-
дущего строительства не-
сколько участков на выбор. 

ОБЛАВА НА ВОЛКОВ. В 
Сосновском лесничестве ещё 
в феврале 50 стародорожских 
охотников провели успеш-
ную облаву на стаю волков, 
мигрировавших в район из 
Гомельской области. По пе-
риметру предполагаемого 
пребывания зверя предва-
рительно было растянуто 
четыре километра красных 
флажков. Шансов на спасе-
ние у волков не оставалось. 
На всю заключительную 
часть охоты потребовалось 
полтора часа. Было добыто 
семь серых хищников. Чуть 
позже в Малогородятичском 
лесничестве под прицел ру-
жья местного егеря попал 
ещё один волк, причём та-

кой, которых принято отно-
сить к числу матёрых.

Старые�Дороги
СОЗДАН НОВЫЙ КЛУБ. 
На базе Стародорожского от-
деления социальной адап-
тации и реабилитации из 
числа пенсионеров создан 
передвижной клуб «Дарите 
людям доброту». Передвиж-
ной он потому, что его участ-
ники сами посещают учреж-
дения социальной сферы и 
выступают там с концертами. 
В составе клуба девять чело-
век. Выступления коллекти-
ва, по отзывам слушателей, 
пользуются популярностью. 

ФИНСКИЙ ОПЫТ. Старо-
дорожский опытный лесхоз в 
текущем году планирует вы-
ращивание посадочного ма-
териала с закрытой корневой 
системой по финской техно-
логии. По мнению местных 
работников леса, выращива-
ние лесных культур по такой 
технологии признаётся наи-
более эффективным спосо-
бом лесовосстановления.

По материалам газет 
«Шахцёр», «Слава працы»,

 «Голас Любаншчыны»,
 «Навіны Старадарож-

чыны» и сайтов 
esoligorsk.net, kopyl.by

Удар по колорадским жукам, массовая облава на волков и восстановление леса

НОВОЕ�СРЕДСТВО.�Старобинская��школьница�на�
основе�различных�настоев�растений�разработала�
экологически�безопасное�средство�борьбы�с�коло-
радским�жуком�«Посолук».�Препарат�успешно�апро-
бирован�на�опытном�участке.�Фото с сайта esoligorsk.net
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ПРОГУЛКА НА ВНЕДО-
РОЖНИКАХ. В воскресе-
нье, 15 марта, состоялась 
очередная автопрогулка 
«джиперов». На мероприя-
тие съехалось около 30 че-
ловек на 11 внедорожниках. 
Самой маленькой участни-
цей была трёхлетняя Ми-
лана. 

Свой путь «джиперы» на-
чали с г/п Уречье, где про-
тоиерей Александр Драгон 
освятил все машины. Ко-
лонна из внедорожников 

проехала по старому тан-
ковому полигону, после чего 
отправилась в лесополосу 
около д.Дальние Бондари, 
где и состоялась основная 
«грязная гонка». 

Напомним, что первый 
слёт владельцев внедорож-
ников состоялся 1 марта в 
лесополосе под Слуцком. 
Организаторы мероприя-
тия планируют проводить 
подобные автопрогулки 2-3 
раза в месяц. Фото: Павел Се-
лицкас, текст: Марта Махун

РЭКЛАМА Ў НАС — 
    ПРЫБЫТАК У ВАС!!!
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СЛУЦК. До конца марта в 
городском парке удалят 
104 дерева, находящихся 
в ненадлежащем состо-
янии, — сообщает отдел 
архитектуры и строи-
тельства райисполкома. 
Вместо них планируется 
высадка 250 молодых де-
ревьев — пояснили «IK» 
в администрации парка.

Всего в Слуцком город-
ском парке культуры и от-
дыха сейчас произрастает 
около 1500 деревьев. 

ПРИЧИНЫ. По состоянию 
на начало этой недели, в 
парке спилено около 20 де-
ревьев, а посажено свыше 
40. Вместо старых тополей 
высаживают молодые бе-
рёзы и сосны. Кроме того, 
новые деревья появятся не 
только на местах срублен-
ных, но и на пустующей 
территории, где деревья 
ранее не произрастали. 

«Мы удаляем только те 
деревья, которые потен-
циально опасны для по-
сетителей парка. Старые 
тополя очень ветхие, от 
сильного ветра они могут 
упасть. Кроме того, топо-
линый пух в парке вреден 

для случчан, страдающих 
аллергией», — сказал кор-
респонденту «IK» Анато-
лий Осипов, начальник 
Слуцкого городского парка 
культуры и отдыха.

Удаление деревьев сила-
ми Слуцкого ЖКХ будет 
проведено в соответствии 
с разрешением на удале-
ние объектов раститель-
ного мира от 27 февраля 
2015 г. №68 — сообщает-
ся в уведомлении отдела, 
опуб ликованном на сайте 
райисполкома.

КОНТЕКСТ. Напомним, 
что в течение минувшей 
зимы в Слуцке удалено 
более 230 деревьев, нахо-
дящихся в ненадлежащем 
состоянии. Речь шла как о 
деревьях в жилых масси-
вах, так и росших вдоль 
центральной улицы города.

Ранее «Кур’ер» со ссылкой 
на Александра Кимаков-
ского, начальника отдела 
идеологии Слуцкого райис
полкома, писал, что в этом 
году в местном бюджете за-
ложено достаточно средств, 
которые планируется по-
тратить на озеленение 
Слуцка.

Марта Махун
МЕТКА. На каждое дерево, которое будет удалено, 
оранжевой краской наносят метки. Фото: Марта Махун

В сгоревшем доме 
в деревне Козловичи 
Слуцкого района было 
найдено тело пенсионер-
ки со следами удушения. 
Следственный комитет 
рассматривает версию 
причастности к поджогу 
и убийству 25-летнего 
внука хозяйки дома.

Тело погибшей 75летней 
женщины обнаружили 
слуцкие спасатели, кото-
рые в ночь на воскресенье, 
15 марта, выехали по вы-
зову о пожаре, — сообщили 
«Кур’еру» в Слуцком райот-
деле по чрезвычайным си-
туациям. К моменту при-
бытия на место отделения 
МЧС деревянный дом го-
рел открытым пламенем. В 
результате пожара крыша 
уничтожена полностью, 
дом выгорел изнутри.

Спустя полчаса спасате-
ли обнаружили тело по-
гибшей. 

«Согласно предвари-
тельному заключению 
лабораторных исследова-
ний, смерть женщины на-
ступила от механической 
асфиксии в результате 
сдавливания шеи (удуше-
ния). Кроме того, зафикси-
рованы признаки, свиде-
тельствующие о попытке 
сокрытия преступления 
путём поджога», — сооб-
щает сайт Следственного 
комитета РБ. 

В материале уточняется, 
что «в настоящее время 
в рамках отработки всех 
версий убийства ведутся 
следственные действия. 
В целях проверки на при-
частность к совершению 
преступления задержан 
внук потерпевшей, 1989 

года рождения».
По данному факту воз-

буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного п.12 ч.2 
ст.139 (убийство из корыст-
ных побуждений) Уголов-

ного кодекса Респуб лики 
Беларусь. Санкция статьи 
предусматривает наказа-
ние вплоть до пожизненно-
го заключения или смерт-
ной казни.

Отдел новостей

Убил бабушку  
и поджёг дом

МЕСТО ПРОИСШЕСТВИЯ. Деревня Козловичи Слуцкого 
района. После тушения пожара в доме обнаружено 
тело хозяйки. Её задушили, а чтобы скрыть следы 
преступления, дом подожгли. Фото с сайта sk.gov.by

В Слуцке первая ярмар-
ка весны пройдёт в суб-
боту, 21 марта, на пло-
щади возле центральной 
районной библиотеки. 
Весенние базары будут 
проходить каждую суб-
боту в период с 21 марта 
по 18 апреля и со 2 по 
16 мая. Случчане могут 
посетить их начиная с 
девяти часов утра. 

В Солигорске прода-
жа продовольственных 
и непродовольственных 
товаров, картофеля и 

плодоовощной продук-
ции урожая 2014 года, 
посадочного материала, 
кулинарных и кондитер-
ских изделий пройдёт 21, 
22, 28, 29 марта на цен-
тральной площади 

В эти же дни ярмарки 
пройдут и в городских по-
сёлках Старобин и Крас-
ная Слобода: на площадке 
в районе Дома культуры и 
на рынке соответственно. 
Время работы торговых то-
чек — с 9 часов утра до 16 
часов вечера.

Виктория Капская

СЛУЦК. Спецыялісты 
Цэнтра гігіены 
і эпідэміялогіі 
даследавалі зялёныя 
насаджэнні і высветлілі, 
што кляшчы там ужо 
ёсць. Гэта значыць, што 
людзям трэба быць 
асцярожнымі, аглядаць 
сябе і сваіх жывёлін 
пасля прагулак.

У 2015 годзе кляшчоў 
на даследаванне ў Цэнтр 
гігіены не прыносілі.

«Людзі пачынаюць 
звяртацца пасля таго, 
як адправяцца ў лес за 
бярозавым сокам», — ад-
значыла «ІК» Таццяна 
Каляда, памочнік урача-
энтамолага Слуцкага за-

нальнага цэнтра гігіены і 
эпідэміялогіі. 

У лабараторыі кляшчоў 
даследуюць на барэліёз 
(на энцэфаліт — у Мінску). 
Паслуга каштуе крыху 
больш за 60 тысяч рублёў 
(у мінулым годзе — каля 
52 тысяч).

Нагадаем, што ў 2014 
го дзе ў медустановы з 
укусамі кляшчоў звяр-
нулася 506 чалавек. На 
даследаванне была адда
дзена толькі палова — 250 
кляшчоў. Верагодна, зза 
таго, што паслуга плат-
ная. Пры гэтым амаль 40% 
паразітаў  былі заражаны 
хваробай Лайма (клешча-
вым барэліёзам). 

Анастасія Арлоўская

Сезон крывасмактальных 
казурак ужо пачаўся

СЛУЦК. С начала вес-
ны на тушение палов 
травы сотрудники РОЧС 
выезжали около 50 раз. 
Это связано с тем, что 
потепление началось 
раньше, чем в прошлом 
году. Спасатели пред-
полагают, когда трава 
зазеленеет, возгораний 
станет меньше.

Об этом «ІК» сообщил 
Валерий Санько, стар-
ший инспектор Слуцкого 
РОЧС. 

По его словам, только 
в понедельник, 16 марта, 
зафиксировано 20 выездов 
на места поджогов расти-
тельности. Больше проис-
шествий происходило на 
селе. 

На данный момент 
в РОЧС мобилизован весь 
личный состав и задей-
ствована резервная техни-
ка. Приходится помогать 
и соседним районам — 
устранять возгорания 
травы в деревнях, кото-
рые находятся на границе 
Случчины.

«Надеемся, что люди 
начнут осознавать по-
следствия, к которым мо-
жет привести брошенная 
спичка».

Напомним, что за выжи-
гание травы в неположен-
ных местах предусмотрен 
штраф от 10 до 40 базовых 
величин. А за разведение 
костров — до 12 базовых 
величин.

Анастасия Орловская

На тушение горящей 
травы мобилизованы все

Во вторник, 24 марта, 
стилист из столицы 
Евгения Вишнякова 
проведёт в одной из 
слуцких парикмахерских 
семинар для мастеров 
Слуцка и Солигорска. 
Тема мастер-класса — 
вечерние причёски.

«Я покажу три вечерние 
причёски, и дальше масте-
ра будут их отрабатывать 
на моделях», — говорит 
во время беседы с коррес
пондентом «IK» урожен-
ка Случчины Евгения 

Вишнякова, стилист 
ряда проектов одного из 
телевизионных каналов.

Как сообщал «IK» ранее, 
28 февраля девушка рас-
сказала слуцким и соли-
горским мастерам о том, 
какие техники окраски 
сейчас в моде и как с по-
мощью цвета скорректиро-
вать внешность клиентов. 
Планируется, что творче-
ские встречи будут прохо-
дить на родине слуцких 
поясов и в столице шахтё-
ров как можно чаще.

Виктория Капская

Мастер-класс  
от стилистаВ парке удалят каждое 

десятое дерево

Сезон весенних 
ярмарок 
в Солигорске 
уже начался,  
а в Слуцке 
стартует  
на этих 
выходных

ЧИСТОТА. Магазин №46 по ули-
це М.Богдановича, Слуцк. Спра-
ва от входа стоит табличка, на 
которой написано: «Уважаемые! 
Здесь растут цветы. Мусорка 
рядом. Чистота во всём спасёт 
Мир!». Наш читатель Николай 
Коренюхин в своём телефон-
ном звонке обратил внимание, 
что раньше этот участок у входа 
всегда был забросан «бычками». 
А после того как это место облаго-
родили, в течение всей последую-
щей недели, вплоть до сегодняш-
него дня, он не заметил ни одного 
окурка. Фото и текст: Алесь Достанко

KURJER.INFO

ФОТОФАКТ

наш сайт

ВЫГОДА. Как правило, по-
купателей на ярмарке при-
влекают низкие цены. Фото: 
Алесь Достанко
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Перед тем как попасть 
в лес, некоторым дере-
вьям надо появиться 
на свет в питомнике, по-
том пройти детский сад 
и школу. «ІК» побывал 
в лесопитомнике Слуц-
кого лесхоза, который 
находится в 25 км от го-
рода в деревне Воробьё-
во.

Сегодня здесь работает 
семь женщин-лесоводов, 
один мужчина-тракторист 
и молодая девушка — на-
чальник питомника Елена 
Курьянович. Почти все ра-
ботники живут в деревне 
Шищицы, что в 5 км от 
питомника.

«Мы растим лес, мы как 
роддом», — по-хозяйски 
открывает калитку в пи-
томник Елена.

На территории выращи-
вается около полусотни 
видов деревьев и кустар-
ников. Часть из них вы-
саживается в лес на место 
вырубленных делянок, 
часть покупают дачники 
или организации, которые 
занимаются озеленением, 

Востребованы можже-
вельник, липа, клён, бар-

барис, айва японская, ива, 
ель, туи и другие. 

КАК РОЖДАЕТСЯ ДЕ-
РЕВО. Деревья и кусты 
в питомнике рождаются 
из семян и при помощи 
черенкования. Недавно со-
трудниками лесхоза было 
собрано 15 тонн шишек, 
из них получили 150 ки-
лограммов семян сос ны 

и ели. Запасов хватит 
на три-четыре года. 

Изначально семена от-
правляются в посевное от-
деление питомника. Елена 
Курьянович сравнивает 
его с детским садом: «Нам 
надо вовремя полить семе-
на, при необходимости про-
полоть и уберечь от сильно-
го ветра и солнца». 

Заблуждение, если кто-

то считает, что ухаживать 
за деревьями и кустами 
просто. Весной и осенью 
начинается посадка школ, 
летом — прополка, зимой 
женщины готовят новогод-
ние ёлки к продаже. 

«Мы работаем по фак-
ту, — поясняет собеседни-
ца. — Есть заказ на десять 
елей, то именно столько 
женщины и срубят. После 
новогодних праздников 
у работников лесопитом-
ника начинается сезон от-
пусков».

У ЕЛЕЙ ЕСТЬ ШКОЛЫ. 
Когда семена взошли и 
укрепились в земле (на 
это уходит около года), их 
пересаживают в школьное 
отделение. 

«Школьное отделение — 
это официальное назва-
ние, — улыбается Елена. — 
И на самом деле, лесоводы 
доводят деревья до ума, 
потом они могут отпра-
виться во взрослую жизнь, 
т.е. в лес или на продажу. 
Почти как в школе, когда о 
детях заботятся учителя до 
самого выпускного». 

Земли, пустующие после 
школ, обрабатывают. Им 
дают отдохнуть несколько 
лет, поэтому на них ничего 
не сажают. 

У леса есть свой роддом

СЛУЦК. В этом году 
берёзового сока будет 
больше, и за его перера-
ботку возьмётся Старо-
дорожский плодоовощ-
ной завод.

Об этом «ІК» сообщил 
Александр Пинчук, ин-
женер по побочному поль-
зованию Слуцкого лесхоза. 

Лесхоз планирует загото-
вить 200 тонн сока.

Стоимость продукта для 
населения составит 1100 
рублей за 1 литр. Купить 
его можно в лесничествах. 

Желающим самим взять-
ся за заготовку сока нужно 
обратиться в лесничества. 
На выделенном участке 
можно будет бесплатно и 

самостоятельно собирать 
сок, соблюдая установлен-
ные правила.

Виктория Капская

Берёзовый 
сок 
продаётся 
по 1100 
рублей 
за литр

СЛУЦК. Их устанавлива-
ют в местах, где люди 
сорят, и на месте быв-
ших свалок.

«Наша задача — обере-
гать лес и ухаживать за 
ним. Наступила пора ох-
раны от пожаров, к кото-
рым могут привести палы 
травы, — отмечает Иван 
Поддубицкий, замести-
тель директора по идео-
логической работе ГЛХУ 
«Слуцкий лесхоз». — Также 

много нашего времени ухо-
дит на уборку мусора, кото-
рый люди оставляют после 
себя вдоль автомобильных 
дорог и в местах отдыха. 
Может, с появлением ка-
мер ситуация изменится 
в лучшую сторону. Между 
прочим, за выброшенный в 
лесу мусор можно получить 
штраф — от одной до трёх 
базовых величин. Сегодня 
это от 180 до 540 тысяч руб-
лей».

Анастасия Орловская

Появились камеры в лесу

Двери, кухни из

МАССССССССИВА
Любой сложности

Ольха, ясень, дуб, МДФ

Собственное производство
ИП Басалыга В.И. УНП 690768091

8029--610-55-28

Деревья в слуцком лесу Чем занимается лесхоз

Лесхоз захватывает тер-
ритории соседних рай-
онов (площадь — около 
60 тыс. га). В составе 
шесть лесничеств: 
Воробьёвское, Жилин-
Бродское, Селецкое, 
Гольчицкое, Омгович-
ское, Уречское. 
Во всех лесничествах 
посажены плантации 
шиповника и рябины 
черноплодной. Тут 
образовано одно их 
крупных охотничьих 
хозяйств страны. Из-
готавливаются банные 
веники и мётлы. В Омго-
вичах и Воробьёво есть 
пасеки. А в деревне 
Жилин-Брод работает 
участок по переработке 
древесины. 

берёзы 
средний воз-
раст — 42 года

ель 
средний воз-
раст — 47 лет

ольха 
средний воз-
раст — 41 год

осина 
средний воз-
раст — 37 лет

сосны 
средний воз-
раст — 61 год50%

25%

12%

9,5%

1,3%

ДЕРЕВЬЯ 
ДЛЯ ЛЕСА. 
Елена Курьянович 
(на фото) признаёт-
ся, что любит свою 
работу и называет 
лесопитомник род-
домом леса. Фото: 
Анастасия Орловская

Закажи сок

Заявки на закупку 
берёзового сока можно 
сделать по телефонам 
лесничеств:
 7 77 51— Воробьёв-
ское;
 7 55 19 — Гольчиц-
кое;
 9 54 39 — Жилин-
Бродское
 (8 01713) 7 42 98 — 
Селецкое (Пуховичский 
район)

200 
тонн
планируется 
заготовить

200
тонн
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Марта Махун
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Большинство случчан ежедневно пользуется услу-
гами общественного транспорта. Но многие ли его 
пользователи по дороге на работу задумываются, 
к примеру, сколько в Слуцке остановок или сколько 
человек в прошлом году получили штраф за безби-
летный проезд?

Корреспондент «ІК» задалась этими вопросами и от-
правилась за ответами в филиал «Автобусный парк №2».

№13

№2

МАРШРУТЫ. Всего 
в Слуцке 20 городских 
маршрутов.

САМЫЙ ДЛИННЫЙ И 
САМЫЙ КОРОТКИЙ. Са-
мый длинный маршрут № 2 
«Мясокомбинат — ССК». 
Протяжённость рейса (от 
конечной до конечной) со-
ставляет 11,5 км. 

Самый короткий маршрут 
№13. Автобус отправляется 
от поликлиники и прибыва-
ет на остановку «Сельхозли-
цей». Протяжённость рейса 
составляет 5 км.

41 АВТОБУС. Ежедневно 
на линию выходят 28 ав-
тобусов. Всего в автопарке 
41 машина, все они задей-
ствованы в городских пере-
возках.

ПОПУЛЯРНЫЕ МАРШ-
РУТЫ. Самыми популяр-
ными маршрутами у случ-
чан являются маршрут № 3 
«Мясокомбинат — ул. Соци-
алистическая» и маршрут 
№6 «ДСУ-9 — Льнозавод». 
В день на каждое из этих 
направлений выезжает 2-3 
автобуса.

БИЛЕТЫ. За 2014 год было 
продано 17 миллионов 

816 тысяч билетов. 
Таким образом, на 
одного жителя вы-
ходит 274 поездки 

в год. При этом еже-
дневно продавалось 

около 48 тысяч 800 про-
ездных документов. В 

филиале «Автобусный 
парк №2» отметили, что 

себестоимость билета на 
одну поездку в Слуцке — 

4 800 рублей, в то время как 
проезд стоит 3 500 руб лей. 

ОСТАНОВКИ. 
Всего в Слуцке, по 
по следним дан-
ным, расположе-
но 124 городских 
остановочных пун-
кта. 

РЕВИЗОРЫ И ЗАЙЦЫ. 
За 2014 год было провере-
но контрольно-ревизионной 
службой 87 277 городских 
автобусов. Оштрафовано за  
безбилетный проезд  385 че-
ловек. 

РАБОТНИКИ НА БОРТУ. 
В автобусном парке работа-
ет 66 водителей и 55 кон-
дукторов. 

ЗАГРУЖЕННЫЙ СЕЗОН. 
Зима — продуктивный се-
зон для работы транспорта, 
так как в это время поток 
пассажиров увеличивается 
в разы. 

Интересные факты 
о слуцком 
транспорте
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Слуцкая городская 
свалка, она же полигон 
твёрдых бытовых от-
ходов, в районе деревни 
Новодворцы. Каждый 
день мусор из наших 
квартир, домов и рабочих 
мест сюда свозят пример-
но полсотни машин. Но 
это не предел — с насту-
плением весны их поток 
увеличивается в два раза.

Даже беглый обзор не-
опытным взглядом откры-
вает вид на мир, казалось 
бы, ещё годных вещей. 
Вон на вершине одного из 
«холмов» стоит инвалидное 
кресло. Левее — мягкий 
уголок. Грязный, но целый. 
До попадания на свалку 
наверняка был обычный 
предмет мебели, который, 
если реставрировать, мог 
ещё служить. 

Несломанных стульев не 
счесть. А ещё в рядок стоят 
кухонные шкафчики. При-
чём на вид даже не грязные 
и дизайн далеко не много-
летней давности, а нынеш-
него десятилетия.

Свалка не пустынна. По-
мимо работников полигона, 
здесь «обитают» и другие 
случчане.

Это люди, которых в про-
сторечии называют бом-
жами. Но они далеко не 
без определённого места 
жительства. Кто-то живёт 
в городе, кто-то — в одной 
из соседних деревень. 

«Менеджеры» свалки куч-
куются у мест, где работают 
бульдозеры. 

Подъезжает очередной му-
соровоз, выгружает новую 
порцию «даров цивилиза-
ции». До подъезда бульдо-
зера люди успевают быстро 
оценить очередную партию 
и взять то, что может пред-
ставлять хоть какую-то 
ценность.

Люди, работающие здесь, 

не выглядят ни приветли-
выми, ни враждебными. 
Это просто люди, погружён-
ные в рабочий процесс. Без 
суеты, спокойно, изредка 
перекидываясь между со-
бой короткими, так сказать, 
служебными фразами. Они 
извлекают ценное из, каза-
лось бы, беспорядочной и 
однообразной массы того, 
что выбросили случчане. 

Один из них Андрей Кле-
зович — случчанин, живу-
щий в деревне по соседству 
с городской свалкой. 

У него есть рабочее место. 
Здесь стоит старинный, но 
на вид крепкий стул со 
спинкой, рядом горит ко-
стерок. Андрей только что 
бросил в него какой-то ком 
проводов. Изоляция сгоре-
ла, но внутри ожидаемой 
меди не оказалось. Случча-
нин отбросил ком в сторону.

«Вот так зарабатываем. 
Например, ищем чермет 
или цветные металлы», — 
говорит он корреспонденту 
газеты «Кур’ер». 

На городскую свалку 
Анд рей Клезович прихо-
дит вот уже восемь лет. 
Гора полигона твёрдых 
бытовых отходов возвы-
шается над соседними по-
лями на уровне 3-4-этаж-
ного дома. Здесь можно 
стабильно зарабатывать, 
а иногда и порадоваться 
неожиданной или даже 
ценной находке. 

СТАБИЛЬНОСТЬ. Поиски 
«добра» на свалке — это 
всегда вопрос удачи и опы-
та. Но удача изменчива, 
а опыт не поможет, когда 
машина приехала, образно 
говоря, пустая.

Но есть у местных «менед-
жеров» стабильный, гаран-
тированный вид заработка.

«Вон там, на окраине, 
стоят контейнеры для 
стеклобоя. За день мож-
но заполнить два таких 
контейнера от ЖКХ. А это 

200 000 рублей», — утверж-
дает Андрей Клезович и 
добавляет, что стеклобой 
есть всегда. 

ЗАПАХ. Для обывателя это 
один из ключевых вопросов. 
Может, любой бы пошёл в 
«золотоискатели», если бы 
не запах и антисанитария. 
Зимой не такой ощутимый, 
но летом порой неперено-
симый. Местные «менедже-
ры» к нему привыкли. Бо-
лее того, они перечисляют 
несколько предприятий 
в регионе, где условия тру-
да не менее комфортны и 
вредны для здоровья, чем 
на полигоне ТБО.

«А тут поле, ветер, воля, 
начальников нет», — шу-
тят они.

СВОБОДНЫЙ ЧЕЛО-
ВЕК. «Раньше я работал в 
котельной. Между дежур-
ствами ходил сюда. А по-
том бросил котельную. Тут 
я сам себе хозяин. Хочу — 
иду на «работу», хочу — от-
дыхаю», — рассказывает 
Андрей Клезович.

100 МАШИН В ДЕНЬ. В 
обычный зимний день на 
свалку приезжает около 40-
50 машин. Но в тёплую пору 
года их количество возрас-
тает почти в два раза — 
до сотни рейсов за день.

«Ближе к Пасхе будет 
самый пик. Больше всего 
мусора к этому празднику, 
когда люди наводят поря-
док, а также когда суббот-
ники», — делится наблюде-
ниями случчанин. 

СВАДЕБНОЕ ПЛАТЬЕ. 
«Одежду я себе уже восемь 
лет не покупаю. Всё даёт 
свалка. Старьё не берём. 
Хватает нормальной одеж-
ды, даже сильно не ношен-
ной, а то и новой. Однажды 
я вообще нашёл 10 свадеб-
ных платьев. Некоторые 
с этикетками. Я не пойму, 
кто и почему мог их выбро-

сить. Одно платье я взял 
своей подруге, думал, будем 
расписываться торжествен-
но и платье пригодится. 
Но потом поссорились, и я 
в сердцах его сжёг», — рас-
сказывает собеседник.

ЦАРСКИЕ «ПОДАРКИ». 
Находки бывают не просто 
ценными, но и раритетны-
ми. 

«Пару лет тому назад на-
шёл тарелку. Большую та-
кую, белую. Переворачи-
ваю — там двуглавый орёл, 
царский. Кажется, 1904 год 
— не помню уже. Начало 
века, в общем. Я сразу на 
базар. Продал мужикам 
за 30 долларов. Не торго-
вался, мог бы и подороже 
продать», — вспоминает 
Андрей Клезович об одной 
из самых запоминающихся 
находок. 

Его «коллега» наткнулся 
на ещё более ценную в де-
нежном эквиваленте наход-
ку. «Была коробочка, в ней 
специальная подушечка, 

как на похоронах носят. 
И там много медалей. И 
не каких-то юбилейных, а 
военных. Не помню, сколь-
ко штук, но больше пяти 
точно. Он тоже на наш 
базар пошёл и продал их 
мигом. По 20, 30 долларов 
ушли, а какие-то и дороже», 
— добавляет случчанин.

ДРАГОЦЕННОСТИ. На-
ходки из драгметаллов 
(кольца, серёжки, цепочки) 
для них не обыденное явле-
ние, но и не редкость, от ко-
торой захватывает дух. 

«Люди теряют, а мы на-
ходим. Без нас всё было бы 
просто замуровано в куче 
мусора», — говорит Андрей 
Клезович. Но бывают боль-
шие радости. 

КОНЬЯК. Он вспоминает, 
как однажды на свалку 
привезли целую машину 
коньяка, вин в бутылках и 
пластиковых ёмкостях. 

«Милиция приехала. 
Конфискат этот надо было 

ÀÊÒÓÀË²²

Менеджеры 
городской 
свалки

НАХОДКА. Андрей Клезович: «Пару лет тому назад нашёл тарелку. Большую такую, 
белую. Переворачиваю — там двуглавый орёл, царский. Кажется, 1904 год — не 
помню уже. Начало века, в общем». Фото: Алесь Достанко

Каждую не-
делю нахо-
дим по 5-6 
мобильни-
ков. Многие 
из них в ра-
бочем со-
стоянии. По-
следние годы 
попадаются 
и планшеты, 
но обычно у 
них разбиты 
экраны.

“
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Изабелла Нестеренко, Денвер, штат 
Колорадо (США): «В Денвере все ком-
пании по вывозу мусора частные. 
У каждого дома — контейнер. Му-
сор отвозится в специальные места и 

там уже сортируется на то, что можно 
перерабатывать (пластик, стекло, бу-

мага), и то, что нельзя.
Отходы выбрасываем в специальных пластиковых 

пакетах. Старую технику и мебель ставим около кон-
тейнера. Советуют не выбрасывать документы. Более 
того, у нас на работе требуют, чтобы их выбрасывали 
в шредерные ящики (они «перемалывают» бумагу). 
У нас коммунальные услуги недешёвые. И это пра-
вильно. Если я плачу 280 долларов в месяц, то сюда 
входят и вывоз мусора, и стрижка травы, и уборка 
территории, и вода из крана, и внутренний бассейн 
в комплексе. Если утром в снегопад я не могу выйти 
со двора, то возмущаться буду долго!»

Анастасия Орловская

Многие случчане сегодня 
отмечают, что ситуация 
вокруг уборки мусора в 
районе жилых застроек 
изменилась: службы ЖКХ 
больше приблизились 
к запросам населения и 
отходным материалам 
уже стараются давать 
вторую жизнь.

Теперь во многих дворах 
Слуцка установлены спе-
циальные контейнеры, 
предназначенные для от-
дельных видов вторсырья: 
стекла, пластика и твёр-
дых бытовых отходов. Кро-
ме того, в городе начали 
работу приёмные пункты 
вторичных материаль-
ных ресурсов (к примеру, 
на территории предпри-
ятия «Слуцкое ЖКХ») и 
цех сор тировки вторсырья 
(12 городок, недалеко от 
ДОСААФ), который входит 
в структуру ЖКХ.

Как сообщила корреспон-
денту «IK» Ольга Белая, 
начальник бюро по эколо-
гии и коммунальным отхо-
дам, вторсырьё необходимо 
упаковывать в мешки или 
коробки. Минимальная 
партия для закупки ука-
занного вторсырья состав-
ляет 150 кг.

Кроме этого, Слуцкое 
ЖКХ принимает сложную 
бытовую технику: вышед-
шие из строя телевизоры, 
холодильники, стираль-
ные машины, СВЧ-печи, 
радиоприёмники и другое. 

Погрузка бытовой техни-
ки осуществляется на бес-
платной основе грузчиками 
коммунальных служб. За-
явки на закупку вторсырья 
и приём крупногабаритной 
бытовой техники можно по-
дать по телефону 5 32 65.

При этом коммунальщики 
напоминают, что оставлять 
крупногабаритные быто-
вые, а также строительные 
отходы возле подъездов и 
мусорных баков нельзя. 
Нарушение правил бла-
гоустройства и содержа-
ния населённых пунктов 
(статья 21.14. Кодекса РБ 
об административных на-
рушениях) влечёт за собой 
наложение штрафа в раз-
мере до пяти базовых вели-
чин — до 900 000 рублей. 
Это обосновывается тем, 
что жильцы оплачивают 
только вывоз мусора, по-
мещаемого в контейнер.

Виктория Капская

ЖКХ: вторсырьё 
и покупаем, и бесплатно 
забираем

уничтожить, что и сделали. 
Нам подойти не дали, сра-
зу начали мять бульдозе-
ром. Но не учли, наверное, 
что пластиковые бутыли 
не крошатся. Их просто 
смяло. Милиция уехала, 
бульдозер тоже. Мы из-под 
груд мусора достали много 
бутылей с коньяком. Целую 
неделю пили, шиковали. 
Нормальный же коньяк 
был», — вспоминает собе-
седник.

ТРЕНДЫ. Новые времена 
принесли новые «виды» 
мусора. «Каждую неделю 
находим по 5-6 мобильни-
ков. Многие из них в рабо-
чем состоянии. Последние 
годы попадаются и план-
шеты, но обычно у них раз-
биты экраны», — говорит 
Андрей Клезович. Сам он 
интернетом не пользуется 
и новомодные устройства 
не признаёт.

СТАРАЯ ГВАРДИЯ. Сей-
час здесь на свалке людей 

меньше, чем восемь лет 
назад. Кто-то ушёл, кто-то 
умер. Регулярно приходят 
человек десять. Раньше 
было более двух десятков, 
а то и больше. 

«Нормально это, доходно. 
Был у нас человек, который 
первый среди всех «бом-
жей» у себя дома накопил 
денег и поставил пласти-
ковые окна», — вспоминает 
собеседник. 

Андрей не знает, где этот 
человек — может, решил 
больше не ходить сюда и 
нашёл работу, а может, нет 
его на этом свете.

ГОДЫ ВПЕРЕДИ. Андрей 
Клезович слышал разгово-
ры о том, что скоро свалку 
перенесут под Квасыничи 
или вовсе построят завод 
по переработке мусора, и 
заработка не будет. Но он 
спокоен. «Не стали бы ста-
вить весовую за «миллиард 
рублей», — говорит он, ука-
зывая на конструкцию воз-
ле въезда на полигон ТБО.

Люди теряют, а мы 
находим. Без нас всё 
было бы просто заму-
ровано в куче 
мусора.

Про мусор в других странах

Цены

Сегодня закупка вторичного сырья в приёмных 
пунк тах ЖКХ производится по ценам (в рублях за 1 кг):

Мусорные нормы

Согласно постановлению 
Министерства жилищно-
коммунального хозяйства 
и Министерства природ-
ных ресурсов и охраны 
окружающей среды 
Республики Беларусь от 
27 июня 2003 г. №18/27, 
среднегодовая норма от-
ходов на одного челове-
ка, проживающего в доме, 
составляет 190-285 кг, 
суточная — 0,52-0,77 кг.

макулатура 

1000

стеклобой 
тарный

600

стеклобой 
оконный 

300
ветошь

200

ПЭТ-
бутылки 

1000

плёнка п/э 
чистая 

700

РАБОЧИЙ ПРОЦЕСС. «Менеджеры» свалки кучкуются у мест, где работают бульдозеры. Подъезжает очередной 
мусоровоз, выгружает новую порцию «даров цивилизации». До подъезда бульдозера люди успевают быстро 
оценить очередную партию и взять то, что может представлять хоть какую-то ценность. Фото: Алесь Достанко

Ольга Шершун, Мурманск (Россия): «У 
нас раздельных контейнеров практи-
чески нет, да и некоторые люди сами 
не доносят мусор до урны. Пару лет 
назад в городе пытались провести 
эксперимент. Во дворах коммуналь-

ные службы повесили плакаты «Со-
бирайте мусор отдельно! Помогите себе 

и природе!» 
Завезли во дворы контейнеры, закрыли их на замок. 

Жильцы должны были выбрасывать отходы через 
небольшое отверстие в них. Но горожане умудрялись 
в эти отверстия затолкать всё, что угодно, кроме 
стекла, бумаги и пластмассы. А коммунальщикам, 
как и раньше, приходилось вручную сортировать 
содержимое баков. Эксперимент провалился — до-
машний мусор сортировало только 4% жителей». 

“

KURJER.INFO Óñ¸, øòî íàâîêàë
Óñ¸, øòî âàæíà
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На протяжении двух лет 
93-летний случчанин 
Александр Степанович 
Кисель от руки пишет 
«Книгу памяти». На её 
страницах уроженец 
деревни Обидемля Со-
лигорского района рас-
сказывает о своей жизни: 
довоенном детстве, 
Великой Отечественной 
войне и мирном времени. 
Чтобы потомки знали и 
помнили...

Этот человек прошёл опас-
ный фронтовой путь: осво-
бождал Варшаву, Познань 
и другие города, форсиро-
вал Вислу и Одер, участво-
вал во взятии Зееловских 
высот и Берлина. 

Корреспондент «IK» встре-
тилась с ветераном в шах-
матном клубе, куда, по его 
словам, он приходит разви-
вать свои умственные спо-
собности. Разговор пошёл 
о жизни, любви, победах во-
енного и мирного времени. 

От связного 
до партизана

В 1941 году 20-летнего 
Александра хотели отпра-
вить учиться на лётчи-
ка-штурмовика в военное 
училище, чему юноша был 
очень рад. 

В июне ему и ещё двум ре-
бятам из деревни пришла 
повестка из Старобинско-
го военкомата. Но когда 
призывники прибыли, его 
двери почему-то оказались 
закрыты. Пришлось возвра-
щаться в деревню. 

«А через несколько дней 
в Обидемлю вошли немец-
кие оккупанты...» — расска-
зывает ветеран. 

Первая встреча с парти-
занами произошла, ког-
да парни пасли коров на 
поле — бурёнки, учуяв лю-
дей в лесу, вывели пастухов 
прямо к ним. Так у парти-
зан появились связные 
из Обидемли. 

В 1943 году помощники 
партизан стали разведчи-
ками партизанского отряда 
имени Ломейко. В каждой 

деревне и близлежащих го-
родах они имели связных, 
которые сообщали им о пе-
редвижениях противника. 

«Моей связной была Алек-
сандра Люцко», — с неж-
ностью произносит Алек-
сандр Степанович. Эту 
нежность ветеран пронёс 
через всю войну и долгую 
жизнь. Ведь Александра 
Фёдоровна Люцко после 
войны стала его женой. Но 
об этом чуть позже.

После освобождения Ста-
робина в августе 1944 года 
партизанского разведчика 
направили в 390-й стрел-
ковый полк, где он обучал 
новобранцев обращению 
с пулемётом. Но бойца это 
не устраивало, и он напро-
сился на фронт.

На Берлин
В составе 629-го стрелко-

вого полка Александр Сте-
панович форсировал Вис-
лу и освобождал столицу 
Польши. «За Варшаву шли 
жестокие бои. В них наш 
полк потерял несколько 
пулемётчиков. Пополнив 
отделение новыми бойца-
ми, мы выдвинулись осво-

бождать Познань», — рас-
сказывает ветеран. 

А 12 января 1945 года 
началась Висло-Одерская 
операция. «Тысячи орудий 
и миномётов открыли огонь 
по немецким войскам, са-
молёты и танки наносили 
удары по линиям оборо-
ны немецкой армии. Фа-
шисты не отразили наше 
наступление и стали от-
ступать. Утром 29 января 
мы вошли на территорию 
Германии», — вспоминает 
участник сражения. — А 
к 3 февраля достигли пра-
вого берега реки Одер».

Форсирование реки 
в «Книге памяти» ветеран 
описывает так: «16 апре-
ля в 3 часа ночи взвились 
в воздух тысячи разноцвет-
ных ракет. По этому сигна-
лу сотни прожекторов, ко-
торые стояли через каждые 
200 метров, ослепили про-
тивника. Это дало нам воз-
можность наносить точные 
удары по позициям врага. 
В итоге мы продвинулись 
на 10-12 километров вглубь 
немецкой обороны — к Зее-
ловским высотам, последне-
му рубежу перед Берлином, 

которые взяли 19 апреля. А 
20-го начали наступление 
на Берлин». 

Встреча на Эльбе
О встрече с американцами 

на реке Эльба Александр 
Степанович порывался рас-
сказать с самого начала на-
шей беседы. Похоже, что это 
событие имеет особое место 
в его жизни.

«Мы обнимались и цело-
вались с ними, как с родны-
ми братьями, — вспоминает 
он. — Один из американцев 
мне подарил швейцарские 
часы со светящимся цифер-
блатом.  Их я носил до 1953 
года. А я ему вручил дам-
ский пистолет. Трофейный, 
у немцев захватил». 

Александр Степанович 
отмечает, что пытался ра-
зыскать американского 
знакомого через внучку,  
живущую в Америке. Но 
когда были начаты поиски, 
стало известно, что солдата 
уже нет в живых.

Ветеран и сейчас считает, 
что «дружбу между двумя 
великими народами — рус-
скими и американцами — 
нужно сохранить».

Прошла 20 км, 
чтобы встретить 
с фронта

Связная Александра 
Степановича каждую не-
делю писала ему письма 
на фронт. Он ждал их с не-
терпением. «В этих письмах 
крепла наша любовь», — го-
ворит ветеран.

Он в 1945 году отправил 
из Германии ей посылку: 
красивое цветастое платье 
и пять пар чулков. Порадо-
вать любимую получилось 
благодаря выполненному 
заданию. Вместе с сослу-
живцами доставил живы-
ми в штаб полка немецких 
офицеров с секретными до-
кументами. Они хотели пе-
ресечь границу и передать 
тайные сведения в зону со-
отечественников. За заслу-
ги перед Родиной бойцам 
дали десятидневные отпу-
ска и право на отправку в 
тыл двух десятикилограм-
мовых посылок. 

«Саша верила, что я вер-
нусь с войны живым. Её 
вера оправдалась», — от-
мечает Александр Степа-
нович. 

Почти 70 лет назад Алек-
сандра прошла пешком 
20 километров, чтобы на 
Слуцком железнодорожном 
вокзале встретить любимо-

го с фронта. Сегодня этот 
трогательный поступок сво-
ей покойной супруги Алек-
сандр Степанович вспоми-
нает со слезами на глазах.

В июне 1946 года фронто-
вик Александр Кисель и 
его партизанская связная 
Александра Люцко распи-
сались. 

После войны
Мирную жизнь супруги 

начали в Ганцевичском 
районе в сельской школе. 
Александр — учителем 
истории и физкультуры, 
Александра — учителем 
начальных классов. 

В феврале 1947 года у се-
мьи родился первый сын. 

На тот момент Александр 
Степанович уже заканчи-
вал Пинский учительский 
институт. Потому на новом 
месте жительства, в д. Ком-
муна Любанского района, 
фронтовика-педагога сра-
зу назначили директором 
школы. 

Когда под его руковод-
ством было завершено стро-
ительство нового школь-
ного здания, учительской 
семье выделили в нём по-
мещение из двух комнат.

В 1951 году семья Ки-
сель переехала в деревню 
Працевичи Слуцкого рай-
она — на родину жены. 
Здесь Александр Степано-
вич возглавил  Играевскую 
семилетнюю школу. Вско-
ре школа получила статус 
средней. В ней он прорабо-
тал около 30 лет.

Партизан, фронтовик, учитель

ИГРЕ ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ. 93-летний Александр Степанович Кисель приходит 
поиграть в шахматный клуб «Триумф», где ветеранам  на бесплатной основе созданы 
хорошие условия для организации своего досуга. Фото: Виктория Капская

Справка «IK»

У Александра Степано-
вича Киселя 20 наград:
 Орден Красной Звезды;
 Орден Отечественной 
войны;
 Медаль «За освобож-
дение Варшавы»;
 Медаль «За отвагу»;
 Медаль «За победу 
над Германией в Великой        
Отечественной войне»;
 Медаль «За взятие 
Берлина»;
 Медаль «Партизану 
Оте чественной войны»        
и другие.

Александр 
Степанович 
9 мая 1945 
года празд-
новал не 
только День 
Победы, 
но и своё 
24-летие.

“
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 АНОНС. В ближай-
шем номере «Кур'ера» будет 
опубликован календарь игр 
ФК «Слуцк» в высшей лиге 
в 2015 году.
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(Окончание, начало в 
№10 от 5 марта и 
№11 от 12 марта) 

Начиная с 1997 года, в 
Слуцке возник спортив-
ный центр, который объ-
единил местных люби-
телей футбола. Им стал 
спорткомплекс Город-
ского дворца молодёжи, 
построенного сахарора-
финадным комбинатом. 

Новые веяния
По инициативе инструк-

тора-методиста по физи-
ческой культуре и спорту 
Олега Караневского при 
спорткомп лексе была соз-
дана футбольная секция. 
Сначала она объединяла 
только работников ком-
бината. Позже в неё вли-
лись слуцкие футболисты, 
игравшие в прежние годы. 
Сформировалась команда, 
которая приняла участие в 
турнирах по мини-футболу 
любительской фан-лиги. 
Тренером стал Александр 
Дубицкий.

Успехи в мини-футболе и 
поддержка сахарорафинад-
ного комбината позволили 
команде под названием ФК 
«Слуцксахар» в 1998 году 
подать заявку на первен-
ство Минской области 
(вторая лига). Первая игра 
состоялась 7 июня. Тогда 
«Слуцксахар» со счётом 
4:1 переиграл «Звезду» из 
Марьиной Горки. С этого 

момента клуб и ведёт офи-
циальный отсчёт своей 
истории. 

Заняв первое место по ито-
гам сезона, случчане уже 
со следующего года игра-
ли на первенстве Минской 
области в первой лиге. Ре-
зультаты были разные: 
 1999 год — 6-е, 
 2000 — 9-е, 
 2001 — 5-е место. 
 2002 год принёс коман-

де победу, а вместе с ней и 
право выступать на респуб-
ликанском уровне. 

Однако «Слуцксахар» по 
финансовым причинам 
путёвкой во вторую лигу 
воспользоваться не смог. 
Пришлось с переменными 
успехами снова играть в 
первенствах Минской об-
ласти (2003-2007 годы). 

По инициативе нового 
руководителя сахарора-
финадного комбината Ни-
колая Прудника команде 
стала оказываться регу-
лярная финансовая под-
держка. Без сомнения, она 
явилась главным двигате-
лем фантастических, не по-
боюсь этого слова, успехов 
слуцкого клуба. 

С середины сезона 
2005 года главным тре-
нером «Слуцксахара» на-
значен Юрий Крот. Была 
поставлена и конкретная 
задача — вый ти во вторую 
лигу чемпионата Республи-
ки Беларусь. Сделать это 
удастся по результатам се-
зона-2007 — «Слуцксахар» 
занял первое место в пер-
венстве области.

Три года игры во второй 
лиге позволили команде 
пробиться на более высо-
кий уровень. Поступь клуба 
была такова: 
 2008 год — 5-е, 
 2009 — 4-е, 
 2010 — 2-е место. 
Именно успех 2010 года 

обеспечил «Слуцксахару» 
выход в первую лигу чем-
пионата Республики Бела-
русь. 

Большой футбол
Новый, уже профессио-

нальный уровень ко много-
му обязывал — необходи-
мо было привести местную 
футбольную инфраструк-
туру в соответствии с тре-
бованиями Ассоциации 
БФФ. На городском стади-
оне началось строительство 
административного зда-
ния, было расширено фут-
больное поле, проводилась 
реконструкция трибун. 
Изменилось и название 
клуба — вместо ФК «Слуцк-
сахар» он стал именоваться 
СФК «Слуцк» (с 2011 года).

Новая команда была 
встречена старожилами 
первой лиги с прохладцей, 
если не более. «Слуцк» 
в сезоне-2011 никто серьёз-
но не воспринимал. Тем 
не менее, слуцкая коман-
да по результатам чемпи-
оната показала более чем 
достойный результат, заняв 
5-е итоговое место.

Уже следующий се-
зон-2012 СФК «Слуцк» 
провёл в качестве крепко-
го «середняка» лиги, что 

подтвердил ход чемпиона-
та. Довольно длительный 
отрезок времени случчане 
находились в лидирующей 
группе, и лишь неудачи во 
второй половине чемпиона-
та отодвинули команду на 
5-е место.

К сезону-2013 клуб гото-
вился особо. Тренерский 
штаб значительно усилил 
состав команды, а руко-
водство сахарорафинад-
ного комбината поставило 
задачу — быть в тройке 
призёров. Ещё накануне 
чемпионата футбольные 
аналитики активно обсуж-
дали шансы команд первой 
лиги на успех. По их оцен-
ке, «Слуцк» был в числе ли-
деров, а среди его главных 
оппонентов называлась 
«Городея». 

Соперничество этих ко-
манд стало главной ин-
тригой чемпионата-2013. Не 
совсем удачно начав сезон, 
«Слуцк» постепенно набрал 
обороты. Уже во втором кру-
ге случчане захватили ли-
дерство и до конца сезона 
уверенно удерживали его. 

Победная точка была по-
ставлена 16 ноября 2013 
года. «Слуцк», переиграв 
на своём поле со счётом 
1:0 «Витебск», досрочно, за 
один тур до окончания сезо-
на, стал чемпионом первой 
лиги. Без сомнения, огром-
ную поддержку клубу ока-
зали слуцкие болельщики. 
На протяжении всего сезо-
на трибуны стадиона прак-
тически были заполнены. 
По посещаемости домаш-

них матчей СФК «Слуцк» 
являлся безоговорочным 
лидером первой лиги.

Опыт высшей лиги
Дебют случчан в высшей 

лиге поклонниками коман-
ды ожидался с осторожным 
оптимизмом. Аналогичную 
позицию занимали тренер-
ский штаб и руководство 
клуба. Задаче закрепления 
в элите белорусского футбо-
ла было подчинено серьёз-
ное обновление состава 
с приглашением опытных 
футболистов-легионеров из 
Украины. Не все они смог-
ли закрепиться в команде, 
по разным причинам поки-
нув её в ходе сезона. Хорошо 
вписался в состав японский 
легионер Йосуке Сайто, по-
полнив его в первом круге.

«Слуцк» уже с первых мат-
чей зарекомендовал себя 
как серьёзный и достойный 
соперник любой команды, 
невзирая на её ранг. Даже 
убеждённые скептики, 
коих в республиканских 
СМИ было немало, вынуж-
дены были сменить тон сво-
их комментариев. Команда 
матч от матча приобретала 
вес и авторитет. Были мо-
менты, когда «Слуцк» имел 
возможность зацепиться 
за первую шес тёрку, а чуть 
позже и поспорить за во-
жделенное седьмое место. 
Но не сложилось. Однако 
даже девятое место в ито-
говой турнирной таблице 
было расценено как серьёз-
ный успех СФК «Слуцк».

По ходу сезона-2014 клубу 

приходилось решать слож-
ные инфраструктурные 
задачи. Главная из них — 
ввод в эксплуатацию ад-
министративно-бытового 
комплекса стадиона «Го-
родской». Это обстоятель-
ство не только отнимало 
дополнительные ресурсы, 
но и создавало серьёзные 
проблемы команде. До-
статочно вспомнить, что 
по-настоящему свой пер-
вый домашний матч СФК 
«Слуцк» сыграл только 
5 июля в матче 16-го тура 
с ФК «Белшина».

Но не будем акцентиро-
вать внимание на неис-
пользованных возможно-
стях. Тем более что главный 
тренер Юрий Крот неодно-
кратно в своих коммента-
риях отмечал: «Слуцк» 
максимально использовал 
свой потенциал, а занятое 
им место в турнирной таб-
лице соответствовало на 
тот момент реальным воз-
можностям команды».

Середина марта. Весна  
вступила в свои права. На 
подходе и большой фут-
бол. Скоро, очень скоро мы 
сможем стать свидетеля-
ми продолжения истории 
слуцкого футбола — уже 
в режиме реального вре-
мени. 

Столетняя история слуцкого футбола

Справка «IK»

Футболисты, чьими 
усилиями была добыта 
путёвка в высшую лигу: 

 Артур Лесько, 
 Андрей Щербаков, 
 Сергей Михайлов, 
 Илья Брановец, 
 Сергей Дрозд, 
 Никита Рочев, 
 Андрей Моложавый, 
 Сергей Цветинский, 
 Антон Рябцев, 
 Владимир Шибеко, 
 Александр Михновец, 
 Евгений Калинин, 
 Игорь Макаров, 
 Сергей Равина, 
 Евгений Лошанков, 
 Станислав Гнедько, 
 Сергей Глебко, 
 Игорь Бобко, 
 Вячеслав Григоров, 
 Кирилл Шрейтор, 
 Владимир Шаков.

БОЛЬШОЙ ФУТБОЛ. 
ФК «Слуцк» уже с пер-
вых матчей сезона-2014 
зарекомендовал себя 
как серьёзный и достой-
ный соперник любой 
команды, невзирая на её 
ранг. Фото: Алесь Достанко
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В начале марта в Мин-
ске приступила к работе 
миссия Международно-
го валютного фонда, с 
которой власти намере-
ны вести переговоры 
о возможном получении 
нового кредита. Бело-
русское правительство 
рассчитывает на относи-
тельно дешёвые ресурсы 
фонда.

В свою очередь, эксперты 
практически уверены, что 
до проведения президент-
ских выборов фонд Бела-
руси денег не даст.

Значение 
программы

Миссия МВФ, которая 
приехала в Минск, не упол-
номочена вести перегово-
ры о выделении Белару-
си кредита. Сотрудники 
фонда проводят встречи 
(с представителями Ад-
министрации президен-
та, правительства, мини-
стерств), чтобы изучить и 
оценить экономическую 
политику Беларуси. Пред-
полагается, что по итогам 
работы в Минске миссия 
фонда подготовит отчёт 
об экономическом разви-
тии Беларуси, который 
впоследствии традици-
онно будет рассмотрен 
Советом исполнительных 
директоров МВФ. Однако 
белорусскому правитель-
ству важен не отчёт, а но-
вая кредитная программа 
с фондом, заложить основу 
для которой власти собира-
ются во время переговоров 
с приехавшей в Минск мис-
сией фонда. 

Новая программа с МВФ 
для белорусского прави-
тельства важна по несколь-
ким причинам. 

Во-первых, реализация 
такой программы означает, 
что Беларуси на выгодных 
условиях удастся привлечь 
валютные ресурсы — сто-
имость денег, которые вы-
деляет фонд, намного ниже 
по сравнению с заимствова-
ниями, которые Беларусь 
может привлечь на между-
народном рынке капитала. 

Во-вторых, отмечают экс-
перты, новая программа 
Беларуси с МВФ позволит 
снизить неблагоприятные 
ожидания в обществе, свя-
занные с экономическими 
проблемами (большими 
выплатами по госдолгу, 

значительным сокраще-
нием экспортной выручки) 
в стране. 

Четыре реформы
«Риски, существующие 

в белорусской экономике, 
представляются сегодня 
достаточно высокими. Вза-
имодействие с МВФ позво-
ляет снизить вероятность 
неблагоприятного разви-
тия событий, поскольку 
фонд гарантирует финан-
совую поддержку кредит-
ной программы, о заклю-
чении которой сегодня идёт 
речь», — отмечает Алек-
сандр Чубрик, директор 
Исследовательского центра 
ИПМ. 

Правда, чтобы получить 
деньги МВФ, страна обяза-
на взять на себя ряд обя-
зательств. Глава миссии 
МВФ Дэвид Хофман за-
являл во время прошлого 
визита в Минск (в октябре 
2014 года), что фонд может 
начать переговоры о но-
вой кредитной программе 
в случае готовности бело-
русских властей идти на 
«решительные изменения» 

в части реформирования 
экономики. 

Экономист Белорусского 
экономического исследова-
тельско-образовательного 
центра (BEROC) Дмитрий 
Крук напоминает, что фонд 
ещё в 2012 году подробно 
расписал экономические 
реформы, которые необхо-
димо осуществить в Бела-
руси. «Речь идёт о четырёх 
реформах — дерегулиро-
вании товарных рынков 
(устранении барьеров для 
предпринимательской дея-
тельности), приватизации, 
реформировании финансо-
вого сектора и развитии ма-
лых и средних предприя-
тий», — констатирует Крук. 

По мнению экономиста, 
одна из ключевых реформ, 
на которой станет настаи-
вать фонд в процессе пере-
говоров с белорусскими 
властями, будет связана 
с коренным пересмотром 
механизма распределения 
ресурсов и демонтировани-
ем сложившейся системы 
директивного кредитова-
ния (в рамках которой гос-
предприятия получают на 

льготных условиях при-
вилегированный доступ 
к финансовым ресурсам). 
«Конечная цель подхода 
МВФ заключается в том, 
чтобы финансовый рынок 
Беларуси стал достаточно 
свободным и ресурсы ди-
рективным образом не рас-
пределялись», — объясняет 
Дмитрий Крук. 

Ещё одна реформа, на 
которой, по мнению экс-
пертов, будет настаивать 
фонд, связана с политикой 
государства в сфере цено-
образования. 

«За последние месяцы Бе-
ларусь в части либерализа-
ции цен сделала большой 
шаг назад, поэтому фонд, 
являющийся апологетом 
свободного ценообразова-
ния, будет настаивать на 
демонтаже существующей 
системы ценового контро-
ля», — считает финансовый 
аналитик официального 
партнёра «Альпари» в Мин-
ске Вадим Иосуб. 

Что главное
Вопрос о том, насколько 

условия, выдвигаемые фон-
дом, могут быть приемлемы 
для белорусских властей, 
остаётся открытым. С мо-
мента завершения прошлой 
кредитной программы Бе-
ларуси с фондом в 2010 году 
экономические власти не-
однократно говорили о не-
обходимости реформ, но так 
их по сути и не начинали. 
По наблюдениям экономи-
стов, подходы Беларуси и 
МВФ к новой кредитной 
программе пока принци-
пиально отличаются.

«Для белорусской стороны 
на данный момент главное 
не начать реформы, а полу-
чить под них деньги. В то 
же время для фонда перво-
степенная задача — сти-
мулирование реформ, и в 
случае их проведения фонд 
готов поддержать этот про-
цесс финансово», — отмеча-
ет Дмитрий Крук и обраща-
ет внимание, что прошлая 
программа МВФ с Белару-
сью, которая реализовыва-
лась в 2009-2010 гг., так и 
не привела к структурным 
реформам, хотя кредитная 
программа такие измене-
ния предусматривала. 

«После окончания про-
шлой кредитной програм-
мы, которая завершилась в 
2010 году, фонд чувствовал 
себя в какой-то мере обма-
нутым. Формально обяза-
тельства в рамках кредит-
ной программы Беларусь 
выполнила, однако суть 

программы (структурное 
реформирование эконо-
мики) так и не была реа-
лизована», — вспоминает 
Дмитрий Крук. 

В этой связи аналитики 
финансового рынка ожи-
дают, что в этот раз МВФ 
будет ждать конкретных 
шагов Беларуси по рефор-
мированию экономической 
политики и только после 
начала движения в этом 
направлении готов будет 
предоставить финансиро-
вание. 

После выборов
«Экономическая полити-

ка в Беларуси, чтобы её под-
держал фонд, должна быть 
последовательной. Если 
правительство продекла-
рировало курс на ограни-
чение господдержки, ему в 
течение года оно должно и 
следовать. Если Нацбанк 
заявил об ограничении 
денежного предложения 
и инфляции, то, соответ-
ственно, такая политика 
и должна проводиться», — 
считает Александр Чубрик. 

По его мнению, если вла-
сти в 2015 году, несмотря 
на выборы, будут придер-
живаться экономической 
политики, согласованной 
с подходами МВФ, в нача-
ле 2016-го новая кредитная 
программа с фондом может 
начаться. «До окончания 
выборов получить деньги 
у МВФ нереально», — счи-
тает Александр Чубрик. 

Схожего мнения придер-
живаются и другие экс-
перты. 

«До конца 2015 года по-
лучение денег МВФ мало-

вероятно. Можно предпо-
ложить, что переговоры 
между фондом и белорус-
скими властями о новой 
кредитной программе, 
которая бы устроила обе 
стороны, будут вестись до-
статочно долго. К тому же 
в программе МВФ, скорее 
всего, будет идти речь о 
весьма непопулярных ме-
рах, которые могут реали-
зовываться в стране только 
после выборов», — полагает 
Вадим Иосуб. 

Похоже, экономические 
власти это понимают, по-
этому думают уже о шагах, 
которые потребуется делать 
после выборов. При этом не-
возможность взять деньги у 
МВФ в этом году будет оз-
начать, что правительству 
потребуется искать другие 
источники финансирова-
ния, чтобы рассчитывать-
ся по накопленным долгам. 
Напомним, в текущем году 
государство должно вы-
платить по внешнему и 
внутреннему долгу около 
4 млрд долларов. 

«Скорее всего, речь будет 
идти о том, чтобы выплаты 
по госдолгу, которые при-
ходятся на это год, были 
рефинансированы новы-
ми российскими кредита-
ми или ценными бумаги 
российских банков», — ре-
зюмировал Александр Чуб-
рик.

ВАШЕ МНЕНИЕ. Если 
бы решение зависело от вас, вы 
бы отдали голос за новый кре-
дит или за то, чтобы затянуть 
пояса?  info@kurjer.info

Кредиты до выборов или после

Vel.Vel.
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ПРОЦЕСС. Эксперты сходятся во мнении, что перего-
воры между фондом и белорусскими властями о новой 
кредитной программе, которая бы устроила обе сторо-
ны, будут вестись достаточно долго. Фото: Алесь Достанко

“ До конца 2015 года полу-
чение денег МВФ мало-
вероятно. К тому же в 
программе МВФ, скорее 
всего, будет идти речь 
о весьма непопулярных 
мерах, которые могут ре-
ализовываться в стране 
только после выборов.
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Сергей Петров
Слуцк

Воскресный день. Апрель. 
Тепло, зелено, соловьи рас-
сыпают свои трели по кус-
там, как пьяницы окурки и 
пустые бутылки по тем же 
кустам. Я при распахнутых 
настежь воротах гаража 
работал на станке. Масте-
рил улей. Заглянул сосед. 
Он целый день маялся от 
безделья...

— Пятровіч! Што вы 
ўвесь дзень робiце? Сёння 
свята, а вы нiколi не адпач-
неце, усё робiце i робiце.

У вас дзень нараджэн-
ня сёння! Паздраўляю! 
Жывіце доўга, пакуль 
не памрэце, а як памрэце, 
дык прыкапаем з пава-
гай ды папьямо гарэлкi 
на ўспамін вашай душы! — 
сказал сосед и ждал моей 
реакции, хитро улыбаясь, 
расцветая в радости, что я 
жив пока и есть надежда 
выбить из меня танцеваль-
ную норму...

— А зараз i за здароўе 
ня грэх каўтнуць! — на-
мекнул он.

Своим предложением со-
сед Вова поставил меня 
в затруднение. Магазин за-
крыт, водки в запас я не по-
купаю. Что делать? И тут 
я вспомнил про фляжку 
из нержавейки для охот-
ников-рыболовов.

Мне сувенирный вариант 
подарил сын, а жена по ре-
комендации «знатоков» 
на основе водки сделала 
настойку каких-то трав 
в этой фляге, исключающей 
засветку. Она про настойку 
забыла, а я вспомнил...

Р асположились тут 
же. Выставил я 
закуску, два хру-

щёвских стакана, нет, вру 
— маленковских, с «мару-
синым пояском». Рядом со 
мной уселась моя овчарка 
Рута, которая от меня ни 
на шаг! Смотрит внима-
тельно, чтобы гость не са-
мовольничал. Резких дви-
жений она не допускала... 

— Дык што, Пятровіч, мо 
я налью? — спросил скром-
ный от природы Вова, но 
переболевший в детстве, 
как он говорил «манинги-
том», который дал ослож-
нение на голову, и от этого 
Вова стал сильно умным, 
хитрым и имел уникаль-
ную способность правдиво 
врать, как политик, а мо-
жет, даже складнее... 

— Наливай, Вова! — со-
гласился я.

Вова торопливо, чтобы 
я не успел его приостано-
вить, заполнил стаканы до 
«марусиного пояска». Рута 
удивлённо на него посмо-
трела и зарычала. Я взял 
свой стакан, глянув на со-
баку, спросил:

— Что, моя собачка, воз-
ражаешь? Мне много бу-
дет? Так помоги!

Собака пошевелила пип-
кой носа, понюхала содер-
жимое и начала хлебать 
водку! Я отстранил стакан, 
сунул ей огурец.

Она откусила, но, не раз-
жевав, выплюнула.

— Не предполагал, моя 
собачка, что ты, доверяя 
хозяину, сможешь хлебать 
эту гадость. Тебе нельзя, 
ты женщина. Тебе о здо-
ровом потомстве нужно 
думать... — сказал я.

Рута стыдливо потупи-
лась и легла у моих ног.

— Во гэтакае дзiва! — 
сказал Вова, опрокинул 
с бульканьем свой стакан, 
занюхал рукавом, так как 
кушать стеснялся, не го-
лодный, мол... И загово-
рил:

— Пятровiч! Чамусьцi 
ваша сучка разумная i 
паслухмяная, а мой саба-
ка такi дурны, такi дурны. 
Нiчога не разумее. І бiў, i 
ругаў, усё адно не разумее. 
А вашая як чалавек!

— Володя! Собака повто-
ряет признаки интеллекта 
хозяина. Каков хозяин, та-
кая и собака... Тебе жена 
говорила не пить, не ку-
рить, помогать ей по хозяй-
ству. А ты что? Молчишь... 
А от собаки требуешь...

— Пятровiч! Вы жыцця 
ня ведаеце! Як я буду мно-
га рабiць, то жонка разду-

рэе i ўсё на мяне вывярне, 
а сама нафарбiць губенi 
памадай, сядзе з бабамі 
на лаве i языкамi пачне 
часаць!

— Володя! Твоей жене 
безделье не грозит. А губы 
она для тебя если подкра-
сит, так радуйся! В краси-
вые губы целовать прият-
нее!

— Ну, Пятровiч! Ска-
жыце! Яна гэтымi губамi 
на мяне столькi гадасцей 
вывярнула, што мне на iх 
глядзець брыдка! І што з 
таго, што вы да сваёй жонкі 
ласкава ды з улыбкай... 
У вас грошы ёсць, а вы 
заўсёды цвярозы i, акра-
мя працы, нічога ня бачы-
це. У мяне грошай няма, 
а кожны день я выпiўшы 
i заўсёды у мяне свята! Не 
справядлiва гэта! Вам так-
сама свята патрэбна!

Вова вышел из гаража 
покурить, я за ним. О чём-
то говорили. Вова погля-
дывал на стаканы. Я тоже 
глянул. Стаканы стояли, а 
фляжки не было. Вова за-
суетился, что застолье за-
кончилось, и я проводил 
его домой.

У тром я вспомнил 
про фляжку, но 
не нашёл. Думал, 

что, когда провожал сосе-
да, может, к нему занёс. 
Спросил — он ответил, что 
нет, не знает, не брал... Он 
думал, что я её припрятал, 

пожалел угощения...
Прошло два дня. Я сижу 

на лавочке. Отдыхаю. 
Подошла Рута, принес-
ла в зубах щётку для че-
сания шерсти, положила 
рядом со мною, поставила 
передние лапы на лавку 
и сказала: «Гав!» Я поче-
сал её и приказал отнести 
щётку на место. Она пошла 
к будке, положила щётку 
на крышу. Заглянув в своё 
жильё, собака выносит 
из будки флягу и суёт мне 
в руки! 

— Ах ты, хитрюга, укра-
ла от нас недопитую ём-
кость! — сказал я, глядя 
на высунувшую язык Руту, 
и мне показалась, что она 
улыбается.

Пошёл к Вове. Рассказал. 
Допили мы эту микстуру. 
Может быть, она была 
лечебная, но мы этого не 
заметили. Я заметил дру-
гое — как Вова был рад, 
что нашлась фляга! О Руте 
сказал:

— Разумны сабака. 
Пачасаў ёй хазяiн спiну, 
вось i аддзякавала гарэл-
кай. На сяле iнакш нельга. 
Тут усё робiцца за гарэлку. 
Бо ня выжывеш!

Несправедливость

Рисунок: Вера Шут

 ПИШИТЕ. Дели-
тесь житейскими историями, 
воспоминаниями и опытом. 
  info@kurjer.info или 
а/я 53, 223610, Слуцк-9.

Любимую соседку 
ЛИХОДИЕВСКУЮ ВАЛЕНТИНУ ИВАНОВНУ

поздравляем с юбилеем!
Желаем здоровья на долгие годы, 

Пусть мимо пройдут все печали, невзгоды, 
Пусть радостью, счастьем искрятся глаза 

И только от смеха сверкает слеза.
Соседка Наталья

«Кур’ер» №12, 19 сакавiка 2015 г.

Дорогую мамочку и бабушку 
БАШУРУ АЛЛУ ИВАНОВНУ
поздравляем с Днём рождения!

Единственной, родной, неповторимой
Мы в этот день СПАСИБО говорим.

За доброту и сердце золотое
Мы, мама милая, тебя благодарим!

Пусть годы над тобой не будут властны.
Пусть беды все обходят стороной,
А вот здоровье и большое счастье

Всегда шагают рядышком с тобой.
С любовью, дети и внуки

«Кур’ер» №12, 19 сакавiка 2015 г.

Любимую 
БАБИНСКУЮ ТАТЬЯНУ МИХАЙЛОВНУ 

с юбилеем!
С пожеланиями здоровья и удачи во всех делах.

Сегодня праздник у тебя в глазах,
А на лице улыбка и волнение,

Ты вправе этот день назвать своим, 
Ведь это дата твоего рождения.

Будь самой весёлой и самой счастливой, 
Самой красивой и неповторимой.

Пусть будет всё то, что ты хочешь сама,
Любви тебе, веры, надежды, добра.

С уважением, свекровь, 
свёкр и семья Бальминых

«Кур’ер» №12, 19 сакавiка 2015 г.
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Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Участницы конкурса 
«Своими руками» Анас
тасия Тарасенко и Жанна 
Адамович в своих ув
лечениях различными 
видами рукоделий схожи 
в одном — они старают
ся делать эксклюзивные 
вещи, а не повторять 
предложенные в интер
нете варианты поделок.

ПОДАРКИ И ОТКРЫТ-
КИ МОЖНО УПАКОВАТЬ 
ОРИГИНАЛЬНО. В раз-
говоре с корреспондентом 
«ІК» 25-летняя Анастасия 
Тарасенко отметила, что 
это далеко не все её руко-
делия. «В моей коллекции 
много работ. Но наблюдая 
за ходом конкурса, я увиде-
ла, что многие виды поде-
лок уже были представле-
ны участниками. Поэтому 
решила показать те, кото-
рые вам ещё не присылали. 
Например, бонбоньерки и 
самодельные открытки», — 
рассказала Анастасия.

Мастерица посетовала, 
что сейчас стало сложнее 
создавать эксклюзивные 
поделки. «Раньше что-то 
придумаешь, сделаешь — 
и всем понятно, что это моя 
фантазия и эксклюзив. А 
сейчас в интернете столько 
разных техник и вариантов 
поделок представлено, что 
глаза разбегаются, — отме-
тила Анастасия. — Создать 
что-то оригинальное стало 
сложно. Но я стараюсь не 
повторяться».

СДЕЛАТЬ, ПОЛЮБО-
ВАТЬСЯ И ПОДАРИТЬ. 
Участница конкурса 
«Своими руками» Жанна 
Адамович прислала в ре-
дакцию поделки, выпол-
ненные из мешковины и 
в технике декупаж. И ка-
ково же было наше удив-
ление, когда при телефон-
ном разговоре выяснилось, 
что Жанна Петровна жи-
вёт в Минске.

«О конкурсе в вашей га-
зете я узнала от внука. 
Он с родителями живёт 
в Слуцке, — рассказала 
Жанна Петровна. — И он 
убедил меня стать участ-
ницей».

Свои работы мастерица 
старается раздаривать. 
«Сделала, полюбовалась 

и подарила, — отметила 
она. — Чего их жалеть? 
Новые делать и полезнее, 
и интереснее!»

Жанна Петровна гово-
рит, что за идеями своих 
поделок в интернет ста-
рается не заглядывать, а 
придумывает своё.

И кстати, как специалист 
по декупажу со стажем 
Жанна Адамович поде-
лилась своим открытием 
со слуцкими мастерица-
ми. «Декупаж — очень 
дорогое удовольствие. 
И специальные краски, 
и лак — всё стоит нема-
лых денег. Я уже давно 
использую для декупажа 
строительные лаки и крас-
ки. Получается не хуже и 
дешевле».

МАКСИМ ХОТЬКО. 
20 марта ему исполнится 
три годика.
Тебе три года. Улыбайся 
Ты, словно солнышко, 

с утра 
И очень много постарайся 
Удачи встретить и добра! 
Твои желанья в День 

рожденья 
Пускай, как в сказке, 

оживут. 
Подарки, игры, угощенья 
Повсюду будут — там 

и тут!
Мама, папа, бабушка 

Валя, дедушка Валера  
и прабабушка Лида

Стараются создавать своё — 
оригинальное и неповторимое

СУВЕНИРЫ ОТ 
ЖАННЫ АДА

МОВИЧ. Знаки 
доллара и евро 

из мешковины и 
кухонный комп

лект «Маки», 
выполненный в 

технике декупаж.

БОНБОНЬЕРКИ 
И КОНВЕРТЫ 
ОТ АНАСТАСИИ 
ТАРАСЕНКО. Для 
изготовления та
ких подарочных 
упаковок нужны 
картон, ленты 
и фантазия.

 ПОЗДРАВЬТЕ 
СВОИХ ДЕТИШЕК  
И ВЫ. Высылайте фото-
графию будущего име-
нинника за две недели 
до дня его рождения. 

В письме разборчиво 
напишите его имя, фа-
милию, день и месяц 
рождения. Укажите 
ваш контактный номер 
телефона.   а/я 53, 
223610, г.Слуцк-9 или  
info@kurjer.info

(Минус)

Разгадай ребус



30
19 сакавіка

2015 года
№ 12

інфа

Кур’ер
www.kurjer.info РАСКЛАД РУХУ

№ 
поезда

Маршрут 
следования

Отправление 
с начальной 

станции

При-
бытие в 
Слуцк

Отправ-
ление из 
Слуцка

Прибытие 
на конечную 

станцию

Дни 
курсирова-

ния

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЛИНИИ
ОсипОвичи-слуцк-сОлигОрск

6521 Слуцк-Солигорск — — 6.02 6.50 Ежедневно
6523 Осиповичи-Солигорск 8.30 10.43 10.49 11.37 Ежедневно
6525 Слуцк-Солигорск — — 15.05 15.53 Пн.—чт.
6525 Осиповичи-Солигорск 12.09 14.30 15.05 15.53 Пт., вск.
6527 Осиповичи-Солигорск 14.40 16.59 17.12 18.00 Ежедневно
6529 Осиповичи-Солигорск 18.30 20.41 20.49 21.37 Ежедневно

6531 Осиповичи-Солигорск 20.50 23.04 23.08 23.56 Пт.,сб., вск.
6531 Осиповичи-Слуцк 20.50 23.04 — — Пн.—чт.

сОлигОрск-слуцк-ОсипОвичи
6520 Солигорск-Осиповичи 3.31 4.18 4.28 6.53 Ежедневно
6522 Солигорск-Осиповичи 7.10 7.56 8.01 10.18 Ежедневно
6524 Слуцк-Осиповичи — — 10.44 13.02 Пт., вск.
6526 Солигорск-Осиповичи 12.55 13.41 13.47 16.10 Ежедневно
6528 Солигорск-Осиповичи 19.02 19.48 20.01 22.13 Ежедневно
6530 Солигорск-Слуцк 21.52 22.38 — — Пт., сб., вск.
6380 Солигорск-Слуцк 16.23 17.09 — — Ежедневно

слуцк-баранОвичи
6201 Слуцк-Барановичи — — 4.39 7.03 Ежедневно

6203 Слуцк-Барановичи — — 14.42 17.02 Пт., сб., вск.
6205 Слуцк-Барановичи — — 17.50 20.15 Ежедневно

баранОвичи-слуцк
6202 Барановичи-Слуцк 7.39 10.06 — — Ежедневно
6204 Барановичи-Слуцк 12.02 14.33 — — Пт.,сб., вск.

6206 Барановичи-Слуцк 19.55 22.23 — — Ежедневно

МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЕ ЛИНИИ
613 Могилёв-Солигорск 6.17 12.02 12.04 12.42 Ежедневно
614 Солигорск-Могилёв 14.26 15.04 15.15 21.23 Ежедневно

Расписание движения 
поездов                  По состоянию на 15.03.2015 

Телефоны справочных служб железнодорожных вокзалов: 
Слуцк: (8 01795) 9 85 19; Солигорск: (8 0174) 22 01 98; Старые Дороги: (8 01792) 55 0 92.

Минск-Пассажирский: (8 017) 225 70 00; Барановичи-Полесские: (8 0163) 49 21 77; Осиповичи: (8 02235) 6 22 83
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Ответы на кроссворд №11
По горизонтали:  7. Пиллерс. 10. Тоннель. 11. Рожок. 12. Ажиотаж. 13. 

Обнинск. 14. Католикос. 15. Чумиза. 17. Тормоз. 19. Прокорм. 23. Связ-
ной. 24. Прожект. 25. Грибник. 26. Кхмерка. 30. Невыезд. 32. Адольф. 35. 
Версия. 37. Амплиация. 38. Магистр. 39. Храбрец. 40. Ангон. 41. Цейтнот. 
42. Бретань. 

АДПАЧНІ З «КУР`ЕРАМ»

Добивалась плоского 
живота, но эффект пере-
кинулся на грудь!!!

 
Чтобы меньше съесть, 

стараюсь представить 
что-нибудь отвратитель-
ное. Например, что этот 
тортик — Гитлер! И всё — 
Гитлера не хочу.

 
Очень помогает для по-

худения вытяжка из степ-
ного суслика. Пока его 
поймаешь и что-нибудь 
из него вытянешь, так на-
бегаешься!

 
«Зелёный коктейль» 

на основе зелёнки — кто 
пробовал?

 
Чтобы похудеть, реши-

ла не есть, а чтобы в рот 
случайно не попала хоть 
крошечка еды, решила не 
говорить. Молчу уже два 
месяца, только два раза 
вставала ночью к холо-
дильнику и молча съедала 
кастрюлю борща, и всё!

 
Девчонки! Будьте осто-

рожны! На двенадцатый 
день «сухой» диеты я уби-
ла и сожрала диетолога! 
И в итоге набрала обратно 
65 кг!

 
Пока втирала рукой 

в лицо крем от морщин, 
на ладошке разгладилась 
линия жизни...

 
Девчонки! Какую посо-

ветуете интимную при-
чёску на свадьбу лучшей 
подруги? Хочу что-нибудь 
необычное, чтобы на всей 
свадьбе только у меня 
была такая! Я тут подгля-
дела одну у пекинеса. Пу-
шистик.

 
Девчонки! Всем ре-

комендую декольте! 
Особенно полезно по-
глубже — грудь хорошо 
проветривается, не скаты-
вается и не слёживается!

Я решила больше не 
пользоваться лифтом у нас 
дома, а спускаться по во-
досточной трубе. За месяц 
похудела на 7 кг от страха!

 
Для похудения подруга 

посоветовала петь в душе. 
Там морщины в уголках 
рта размокают, а от пения 
бесследно растягиваются. 
Пою уже два месяца регу-
лярно. Эффект потрясаю-
щий! Муж стал обращать 
на меня внимание, уже два 
раза вызывал санитаров!

 
Девочки, обёртывание 

водорослями — это просто 
жульничество. В салоне 
при мне открыли две банки 
салата «Дальневосточный» 
и стали меня обёртывать! 
Если я чуть-чуть похудела, 
то только от возмущения!

 
Поклялась, что с за-

втрашнего дня не ем после 
18.00. А завтра всё никак 
не наступает и не насту-
пает! Это у всех так?

Хотела сделать себе 
огуречную маску, а в хо-
лодильнике только холо-
дец. Можно ли сделать себе 
маску из холодца? Им ведь 
тоже закусывают!

 
Девчонки! Решила не 

делать себе жирных масок 
после 18.00, чтобы не по-
толстеть через кожу лица.

 
Год назад постави-

ла себе цель — сбросить            
15 кг. И вот, девчонки, 
можете меня поздравить: 
завтра я выхожу замуж! 
Худеть не понадобилось!

 
Три года не могла по-

худеть, пока не вышла за-
муж за алкоголика. Теперь 
муж напивается каждый 
вечер и бегает за мной 
трусцой по двору с топором. 
Скинула 7 кг за неделю та-
ких пробежек.

 Девчонки, берёте обык-
новенную жимолость, 
крушину обыкновенную, 

столетник банальный, 
всё это взбиваете блен-
дером, потом минут пять 
в микроволновке! Такая 
гадость получается, что 
просто чудо! Худеешь от 
одной мысли, что это надо 
сожрать!

 
А я до сих пор в своё 

свадебное платье спокой-
но влезаю! И двойняшки 
мои, которых я тогда но-
сила, говорят, что я в нём 
настоящая принцесса! 

 
Не верила, что гормоны 

могут повлиять на объём 
груди, но попробовала и 
убедилась: на груди от-
росли волосы и прибавили 
объёма на два размера!!!

 
 Крем на основе чёрной 

икры – не жирно ли будет?
 
Девочки, всем советую 

для увеличения груди ис-
пользовать пупырышки от 
огурцов!!! Подобное надо 
лечить подобным!

Самое трудное 
по утрам — это 

не уснуть  
после того,  

как выключишь 
будильник.

Скоро, чтобы 
выделиться  
из толпы,  

достаточно 
будет  

не сделать 
себе  

татуировку.

Как обезжирить себя
Новое с женских форумов о красоте и похудании

По горизонтали: 1.Небольшая северная птица из отряда 
воробьиных. 4.Древнегреческий живописец второй половины 4 
века до н.э. 10.Династия французских королей. 11.Распоряди-
тель, управляющий. 12.Сильный вихрь, поднимающий стол-
бом воду, песок. 13.Южное вьющееся или лазящее растение. 
14.Лентяй, уклоняющийся от работы. 16.Химический элемент. 
18.Прибор для определения скорости судна и пройденного им 
расстояния. 19. Ткань, материя. 21. Российский бард, автор 
текста песни «Девять граммов в сердце». 23.Форменная одежда. 
26.Распространённое с 17 века второе название Парижского 
университета. 29.Гидротехническое сооружение. 30.Помесь 
соболя и лесной куницы. 32.Племя сарматов, возглавлявшее 
военно-политический союз кочевников в Северном Приазовье. 
33.Крепкие кручёные хлопчатобумажные нитки. 34.Плод 
пальмы. 35.Итальянский диктатор. 36.Вулканический массив 
в Андах. 37.Дорожное покрытие. 38.Ювелирная разновид-
ность циркона. 

По вертикали: 1. Исходный пункт, отправная точка для 
чего-нибудь. 2. Отпечаток. 3. Маскарадная принадлежность. 
5.Картонная рамка или подклейка под фотографический 
снимок. 6. Швейцарский живописец («Шоколадница»). 7.Музы-
кальное произведение. 8.Самая высокая вершина Аппалачей 
в Северной Америке. 9.Испанский дворянин. 15. Червь класса 
нематод. 17.Совокупность медицинских сведений, получаемых 
путём опроса обследуемого, знающих его лиц. 20...-Гранде. 
22.Тупой, нечуткий человек. 23. Японский космодром. 24.Ав-
торский текст. 25.Отсутствие воспоминаний или неполные 
воспоминания о событиях и переживаниях определённого пе-
риода. 26. Грязь, ненастье. 27. Археологические .... 28. Важней-
шая серебросодержащая руда. 31.Ссора. 32.Растение с сильно 
рассечёнными, пахнущими лимоном листьями и душистыми 
паукообразными цветами. 

По вертикали:  1. Сплетни. 2. Центнер. 3. Минимум. 4. Дружка. 
5. Помост. 6. Клинтон. 8. Поворот. 9. Починок. 16. Зензубель. 18. 
Осуждение. 19. Процион. 20. Мореход. 21. Зверь. 22. «Скука». 27. 
Швальня. 28. Мегафон. 29. Удэгеец. 31. Мигрень. 33. Лиситея. 34. 
Фарфор. 35. Вяхирь. 36. Реактив. 

Любовь — это подозрительно
Боюсь такого я, друзья,
Когда порой, домой 

придя,
Жена целует вдруг меня
И говорит: «Люблю 

тебя!»
Становится мне страш-
но:
Случилось что-то 

важное?
Кредит? Измена 

в спину?
Разбила ли машину?
Быть может, тёщу 

позвала?
А может быть, 

перепила?
К.Калина
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Пятніца, 13 лютага Субота, 14 лютага Нядзеля, 15 лютагаПятніца, 13 лютага Субота, 14 лютага Нядзеля, 15 лютага

Пятнiца, 20 сакавіка Субота, 21 сакавіка Нядзеля, 22 сакавіка
ноч   дзень ноч   дзень ноч   дзень

Пятніца, 13 лютага Субота, 14 лютага Нядзеля, 15 лютага

..0..+2 +2..+6+1..+5

Дзякуем, што нас чыталі! Заставайцеся і надалей з «Кур’ерам»!

Яйца растереть с раз-
рыхлителем (можно 

использовать соду) и солью. 
Влить стакан кефира. 

Перемешать миксе-
ром, постепенно до-

бавляя муку. Тесто должно 
получиться как на оладьи. 

Когда тесто вымеша-
но, добавить 150-200 г 

натёртого твёрдого сыра, 
зелень (какую любите) и 
несколько нарезанных со-
сисок (можно колбасу, ку-
рицу или отварное мясо). 
Ещё раз хорошо всё пере-
мешать. 

Выложить в форму, 
смазанную маслом. 

Выпекать в разогре-
той духовке около 30 

минут.
Приятного аппетита!

Приготовила 
Татьяна Скобялко

Пирог к ужину Ингредиенты: 

яйца — 2 шт. 
разрыхлитель — 1/2 ч.л.
кефир — 1 стакан 
мука — 1 стакан 
сыр — 150-200 г 
сосиски — 150-200 г
соль 
зелень по вкусу 
масло

1

2

43
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